



Blasenkrebs- Früherkennung

Frühzeitiges Erkennen von Blasenkrebs verbessert die Chance auf Heilung und sichert Ihre Lebensqualität.

Harnblasenkrebs in Deutschland

- » Jedes Jahr erkranken fast 16.000 Personen an invasivem Blasenkrebs, gut ein Viertel davon sind Frauen.
- » Zusätzlich erkranken 13.500 Menschen an einem nicht-invasivem papillären Karzinom sowie in-situ Tumoren der Blase.
- » Bei Männern ist Blasenkrebs die vierthäufigste Krebsart nach Prostata-, Lungen- und Darmkrebs.
- » Es erkranken jährlich fast so viele Frauen an Blasenkrebs wie an Gebärmutterhalskrebs.
- » Etwa alle 30 Minuten erkrankt in Deutschland ein Mensch an Blasenkrebs.

Risikofaktoren

- » Rauchen
- » Chronische Harnwegsinfektionen
- » Beruflicher Umgang mit krebserregenden Chemikalien wie Lacke, Farbstoffe, Teer und Bitumen
Blasenkrebs ist bei bestimmten Berufsgruppen als Berufserkrankung anerkannt.
- » Strahlentherapie im Bereich des Beckens

Welche Symptome deuten auf Harnblasenkrebs hin?

- » Blut im Urin (Hämaturie)
- » Häufige Blasenentzündungen
- » Gesteigerter Harndrang
- » Brennen und/oder Stechen bei oder nach dem Urinieren

Was können Sie als Patient tun?

- » Raucher sollten versuchen, den Tabakkonsum aufzugeben oder zumindest einzuschränken.
- » Machen Sie bei Ihrem Arzt jährlich einen Blasencheck mit einem Schnelltest zur Früherkennung, wenn bei Ihnen Risikofaktoren vorliegen.
- » Sie müssen dafür nur eine Urinprobe abgeben. Das Testergebnis kann Ihnen direkt noch in der Praxis mitgeteilt werden.

Warum ist die Blasenkrebs-Früherkennung so wichtig?

- » Blasenkrebs wird oft erst spät entdeckt, weil die Erkrankung anfangs häufig ohne Symptome verläuft.
- » Vor allem Frauen sind gefährdet, denn sie denken beim Hauptsymptom – Blut im Urin – selten an eine mögliche Tumorerkrankung.
- » Die Früherkennung von Blasenkrebs verbessert die Chance auf Heilung enorm.
- » Eine frühe Diagnose und Therapie von Blasenkrebs ist entscheidend für die Lebensqualität.

Früherkennung kann Leben retten. Die Kosten für einen Schnelltest auf Blasenkrebs werden jedoch häufig nicht von der Krankenkasse erstattet.

Quelle:

Krebs in Deutschland 2011/2012. 10. Ausgabe. Robert Koch-Institut (Hrsg) und die Gesellschaft der epidemiologischen Krebsregister in Deutschland e. V. (Hrsg). Berlin, 2015

Früherkennung mit einem Schnelltest

Schnelltests auf urinlösliche Tumormarker dienen der schmerzfreien Früherkennung von Blasenkrebs. Sie weisen bestimmte Substanzen im Urin nach, die auf einen Tumor der Harnblase hindeuten können.

Für solche Tests wird nur ein geringe Menge Urin benötigt. Sind in der Urinprobe Substanzen enthalten, die bei einem Blasentumor freigesetzt werden können, bezeichnet der Arzt das Testergebnis als positiv.

Ein positives Testergebnis kann auf ein Blasenkarzinom hindeuten, tritt jedoch auch auf bei Harnwegsinfektionen, Nierensteinen und anderen gutartigen Erkrankungen des Harntrakts.

Das Testergebnis allein ist daher nicht ausreichend für eine eindeutige Diagnose. Bei Verdacht auf ein Harnblasenkarzinom durch einen positiven Test sind weitere Untersuchungen erforderlich.

Die Früherkennung von Blasenkrebs im Anfangsstadium ist sehr wichtig, denn dann kann die Erkrankung meistens sehr schonend und erfolgreich behandelt und geheilt werden!

**JA zur Früherkennung bedeutet:
JA für eine lebenswerte Zukunft!**